## **ACTUALITES DU**



Février 2008 - February, 2008

## Lettre N°5 - Letter N°5

- 1. <u>Editorial</u>
- 2. <u>Publications récentes</u>
- 3. Actualités du mois de février
- 4. A saisir

## **EDITORIAL**

Le 14 janvier dernier, le Premier Ministre de Grande-Bretagne, Gordon Brown, propose à ses concitoyens d'engager un débat sur la possibilité de prélever des organes sans consentement explicite des donneurs. Le 7 février prochain, le Professeur Laurent Lantieri animera à Strasbourg un séminaire de recherche et prononcera une conférence publique sur la greffe du visage. Il a lui-même réalisé la 3<sup>e</sup> greffe mondiale (2<sup>e</sup> en France) sur un patient souffrant de la maladie de Von Recklinghausen. En même temps, le pôle médical de Strasbourg est un site pilote en vue d'évaluer les prélèvements d'organes à cœur arrêté.

Ainsi la transplantation ne cesse à la fois de nous émerveiller et de nous interroger. La médecine fait des prouesses pour soigner. Et donner un organe, des tissus, est le plus souvent un geste de solidarité, noble et grand.

Pourtant les questions éthiques ne manquent pas. Peut-on dire simplement que le corps humain mort est à la disposition de la société comme source d'organes pour d'autres ? Peut-on « prendre » des organes en passant outre le consentement des donneurs ? Peut-on « obliger » des citoyens à se prononcer par ex. avec leur carte d'assurance maladie ? Quelle doit être la place de la gratuité ? Les demandes d'organes ne seront-elles pas toujours bien supérieures à « l'offre » ?

L'éthique ici nous rappelle que toutes les solutions ne se valent pas. Donner un organe est un geste généreux qui doit être encouragé, mais l'on ne saurait brader le corps humain pour autant.

Marie-Jo Thiel

#### And in English...

On January 14<sup>th</sup> this year, English Prime Minister Gordon Brown proposed his compatriots a debate on the possibility of taking organs without explicit consent from donors. On February, 7<sup>th</sup>, Professor Laurent Lantieri is moderating in Strasbourg a research seminar and giving a public lecture on face transplant. He carried out himself the 3<sup>rd</sup> face transplant in the world (the 2<sup>nd</sup> in France) on a patient suffering from Von Recklinghausen's disease. At the same time, the medical center in Strasbourg is a pilot site about NHBD (non heart beating donor).

So medical transplants continue to both fascinate and inquire. Medicine is to treat prowess. And giving an organ, some tissue, is most often a gesture of solidarity, noble and great.

Yet the ethical issues are not lacking. Can we just say that a dead human body is at the disposal of society as a source of organs for others? Can we "take off" organs in getting over the consent of the donors? Can we "compel" people e.g. to decide through their health insurance card? What should be the place of gratuitousness? Will organs' requests not always be far above the "offer"?

Ethics is finally a reminder that all solutions do not apply. Giving an organ is a splendid gesture that should be encouraged, but it cannot lead insofar to sell off the human body.

Marie-Jo Thiel

## **PUBLICATIONS RECENTES**



Anne-Marie Dillens et Bernard van Meenen (dir.), La dignité aujourd'hui. Perspectives philosophiques et théologiques, Bruxelles, Facultés universitaires Saint-Louis, 2007.

La dignité humaine constitue en principe une valeur fondamentale dans les sociétés démocratiques contemporaines et son respect est *a priori* une règle incontournable. En pratique, le concept de dignité est actuellement souvent utilisé dans des sens divergents voire opposés et tend à devenir une « valeur fluctuante ». Jean-Claude Guillebaud examine la question de la réalité de la menace qui plane sur l'irréductible humanité de l'homme tandis que l'anthropologue Philippe Breton, (chercheur au CNRS) associe la question de la dignité à celle de la parole.

Le philosophe Olivier Abel (Faculté libre de théologie protestante de Paris) envisage le thème de la dignité sous l'angle de l'humiliation qui ronge la dignité, celui de la dignité comme estime de soi et respect de

l'autre, celui du courage de se montrer et de l'humilité de se retirer. Et Muriel Fabre-Magnan (Paris I) traite en tant que juriste de la dignité en droit, où elle constitue un axiome. Jacques Donzelot (sociologue, Université de Paris X) examine la question de la cohésion sociale et de la dignité de l'individu. Marie-Jo Thiel (Université Marc Bloch de Strasbourg, directrice du Centre européen d'enseignement et de recherche en éthique des Universités de Strasbourg) considère le thème de la dignité dans le domaine de l'éthique médicale et biomédicale. Xavier Godinot (directeur de l'Institut de recherche du Mouvement international ATD Quart Monde) développe le thème « dignité et grande pauvreté ».

Mais la dignité est aussi abordée à partir de l'apport des religions. Isabelle Bochet (membre de la Communauté apostolique Saint François-Xavier, professeur de philosophie au Centre Sèvres, membre de l'Institut d'études augustiniennes) examine la question de la dignité dans la perspective des Pères de l'Eglise, en particulier Tertullien, face aux critiques des païens et des hérétiques, en particulier Marcion. Dominique Jacquemin (professeur à l'Université de Lille, aumônier des Cliniques universitaires de Namur) propose des réflexions sur le thème « mourir dans la dignité ». Tandis qu'Anne-Marie Reijnen (théologienne, professeur à la Faculté universitaire de théologie protestante de Bruxelles, chargée de cours à l'Institut catholique de Paris) analyse les approches agnostique, principielle et doxologique de la dignité de l'animal.



**Nicole Durisch Gauthier, Ilario Ross, Jörg Stolz (dir.)**, *Quêtes de santé. Entre soins médicaux et guérisons spirituelles*, Genève, Labor et Fides « Religions et Modernités, 2007.

Sur le marché des soins, la médecine scientifique conventionnelle est de plus en plus confrontée aux offres concurrentes de guérison d'origine spirituelle (pentecôtiste, néo-orientale) ou médicale non conventionnelle. Ilario Rossi (professeur d'anthropologie de la santé à l'Université de Lausanne) analyse la reconfiguration contemporaine du monde de la santé ainsi que les rapports de celui-ci avec les religions et les spiritualités. Bertrand Kiefer (médecin, rédacteur en chef de la Revue Médicale Suisse) décrit les ressemblances et les différences existant entre la médecine conventionnelle et les autres offres de soins. Nicole (historienne des religions, directrice du Centre intercantonal d'information sur les croyances)Puis sont proposés un parcours à travers les multiples thérapies non conventionnelles (N. Durisch Gauthier), une analyse les médecines

non conventionnelles (Th. Sandoz), les analyse les médecines non conventionnelles (J. Stolz) et une étude du mouvement néo-oriental Sihha Yoga (V. Altglas).

François Bellanger (avocat, professeur à l'Université de Genève) présente les pratiques complémentaires dans la nouvelle loi sanitaire genevoise. La juriste Béatrice Despland (Ecole cantonale vaudoise de la santé) analyse les médecines complémentaires dans le système d'assurance-maladie en Suisse et dans les autres branches d'assurances sociales. Enfin, Jean Benoist (médecin, professeur émérite d'anthropologie médicale à l'Université d'Aix-Marseille) conclut l'ouvrage en soulignant le va-et-vient actuel des malades entre médecine conventionnelle et médecines alternatives, complémentaires mais sans mélange...

## **En ligne - Online**

En ligne: <a href="http://www.canalc2.tv/">http://www.canalc2.tv/</a>, vous trouverez

- Diffusion en différé de la conférence : « La greffe du visage : du débat éthique à la réalité chirurgicale » du professeur Laurent Lantieri le 7 février 2008, de 20h à 22h.
- Le premier forum d'éthique de Saint Vincent sur le secret médical
- la retransmission (en différé) du débat « **Prédictivité, tests génétiques et assurance** » du CDBI / Conseil de l'Europe à Strasbourg du 3 et 4 décembre 2007.

### **ACTUALITES DU MOIS DE FEVRIER**

#### **Vendredi 1**er - séminaire Ethique et philosophie

Thème : « Théologie et Philosophie politique » René Heyer, Yannick Courtel

Lieu: Salle Tauler au Palais Universitaire 14-18h

### **Vendredi 1**er – conférence

Thème: « Entre malheur et espoir: annoncer un diagnostic grave », Marie-Jo Thiel

Lieu : **CMT - Centre Théologique Meylan-Grenoble à 20h30** Inscription au CMT – 15 chemin de la Carronnerie – 38240 Meylan Courriel : <u>contact@cmt-grenoble.org</u> site : <u>www.cmt-grenoble.org</u>

(Samedi 2 – 9h30-17h : **Journée d'approfondissement** qui s'adresse à tous les professionnels concernés, ainsi qu'à un public plus large de personnes engagées dans une démarche d'accompagnement)

#### **Vendredi 1<sup>er</sup> et samedi 2** - Journées Euro Cos Humanité & Santé

Thèmes : de l'accès à l'excès ou les avatars de la demande de soins. Lieu : Strasbourg

#### **Mardi 5** - Jury Master éthique

du semestre septembre-octobre 2007 **18h30** 

## <u>Jeudi 7</u>

#### •16h - 19h

#### séminaire Misha Bioéthique et société

Thème : Les transplantations de tissus composites. Questions éthiques des

transplantations de la face - Lantieri Laurent.

Lieu: CEERE

#### • <u>et de 20h à 22h</u> Ne manquez pas l'exceptionnelle conférence animée par Le Professeur Laurent LANTIERI sur le thème : "La greffe du visage"

# au Petit Amphithéâtre de la Faculté de Médecine de Strasbourg (ouverture des portes à 19H20)

Le professeur Lantieri est chirurgien, auteur de la greffe de tissus composites du visage réalisée le 21 janvier 2007 à l'hôpital Henri-Mondor de Créteil (Val-de-Marne). C'est bien ce thème dont il est spécialiste qu'il évoquera à Strasbourg.

#### **Entrée libre**

Affiche jointe

Informations complémentaires disponibles sur notre site internet <u>www.ethique-alsace.com</u> rubrique *Actualités* 

#### Jeudi 14 - 1er colloque Ethique et Cancer

Thème: Ethique et cancer

Lieu: Cité des sciences et de l'industrie à Paris (la Villette) 8h30 - 17h30

# <u>Jeudi 14 ou 28</u> - Séminaire Genre(s), identité(s) de genre(s) et rapports sociaux de sexe(s)

thème : Le gender mainstreaming : le genre comme catégorie de l'action publique -

Gwenaëlle Perrier

Lieu: Salle de la table ronde à la MISHA Strasbourg 18h

#### **Mardi 26** - Séminaire Ethique médicale

Thème : Le sujet autonome et son médecin : entre procédure et souci de soi, *J.C. Weber (resp.)* 

Lieu : CEERE (salle de l'annexe) 16h-18h

#### Jeudi 28 - séminaire Misha Bioéthique et société

Thème : Mise en scène de *L'intrus* de Jean-Luc Nancy par une équipe du CEERE. Débat nourri par l'apport des réflexions de Maurice Godelier sur le don.

Lieu: salle 16 CEERE 16h-19h

#### Jeudi 28 au samedi 1er Mars - Colloque international

Thème: Suffering, death and Palliative Care in Pluralistic Societies Advanced European Bioethics Course - Dept. of Ethics, Philosophy and history of medicine (Resp.)

Lieu : Nijmegen au Pays Bas

## A saisir

#### **Bourse et logement**

Vous êtes intéressé(e) par le Master éthique pour la rentrée de septembre 2008 ? N'oubliez pas les demandes de bourse si vous remplissez les conditions d'accès.

Renseignements au : <a href="http://crous-strasbourg.fr/">http://crous-strasbourg.fr/</a>

Poste vacant à l'université de Tilburg - Vacancy for PhD-students at Tilburg University Vacancy for PhD-students at the Department of Religious Studies and Theology (Tilburg University). These positions are available as from April 1, 2008. See <a href="http://www.tilburguniversity.nl/vacancies/5000723.html">http://www.tilburguniversity.nl/vacancies/5000723.html</a>